

conflits. Les observateurs s'entendent généralement pour dire que la Chine connaîtra de graves problèmes environnementaux au moins pendant les vingt prochaines années²⁹.

Haïti constitue un autre exemple. Une multitude de facteurs ont contribué aux tensions sociales et aux affrontements violents dans l'île, dans lesquels le stress environnemental semble avoir joué un certain rôle. Il faut néanmoins déplorer l'absence de preuves empiriques solides concernant l'importance relative des variables. Au cours des dernières décennies, le déboisement et l'érosion des sols ont causé des dommages considérables en Haïti. D'après un auteur en particulier, « si bon nombre des réfugiés de la mer cherchant à se rendre aux États-Unis fuyaient la brutalité des régimes Duvalier, il est évident que de nombreux Haïtiens ont pris la mer parce qu'ils n'en pouvaient plus d'essayer de cultiver des terres dures comme le roc — un fait que tous n'admettent pas. Tant qu'Haïti n'aura pas été reboisé, l'instabilité politique s'y maintiendra³⁰ ». Il n'existe malheureusement pas de données susceptibles de fournir une indication des facteurs de motivation précis des émigrés haïtiens, ou de l'importance du rôle joué par le stress environnemental dans la montée de la violence intérieure dirigée contre le pouvoir politique.

5. La bombe à retardement démographique

Les niveaux, la répartition et la croissance de la population jouent un rôle fondamental dans l'analyse des questions de stress environnemental et de sécurité

²⁹Pour une analyse pénétrante des perspectives économiques et des problèmes environnementaux de la Chine, voir Stephen Lavergne, « La Chine en l'an 2000 : Nature de la croissance et intérêts économiques du Canada », document du Groupe des politiques n° 94/10, ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, mai 1994. D'après les conclusions de l'auteur, les problèmes environnementaux vont représenter « un défi de taille pour le développement durable de la Chine. Ils présentent un degré de gravité plus élevé que dans la plupart des pays industrialisés à des stades comparables de leur développement économique, ce qui tient principalement à l'importance de la population du pays et aux contraintes qui se posent sur le plan des ressources naturelles. Ces facteurs pourraient amoindrir les possibilités de croissance économique de la Chine si on ne s'attaque pas à brève échéance aux causes directes et indirectes, ou sous-jacentes, de ces phénomènes. Il faut que les réformateurs chinois en arrivent à situer la gestion de l'environnement dans le cadre du processus plus large de réforme économique et de restructuration industrielle. En outre, l'augmentation constante des émissions causant des pluies acides et produisant des gaz à effet de serre, par exemple, donnera de plus en plus une dimension internationale aux problèmes environnementaux de la Chine. » En envisageant la situation sous l'angle du lien stress environnemental-sécurité nationale, la prudence semblerait effectivement dicter que la Chine songe sérieusement à adopter une définition non conventionnelle de la sécurité nationale. Les menaces militaires extérieures s'étant résorbées, les ressources investies dans le budget militaire pourraient plus judicieusement servir à d'autres fins.

³⁰Jessica Tuchman Mathews, "Redefining Security", *Foreign Affairs*, vol. 68, n° 2, 1989, p. 168.